



 Val d'Oise / Sarcelles

DES BANQUETS CITOYENS POUR VALORISER LE POUVOIR D'AGIR DES HABITANT.ES

Initiative nationale « expérimentale », portée par la Fédération nationale des centres sociaux et socioculturels de France, déclinée dans les territoires, les banquets citoyens visent à favoriser le pouvoir d'agir des habitant.es des quartiers populaires et à réfléchir collectivement à une société plus « juste ». Dans le Val d'Oise, zoom sur l'expérience de Sarcelles.

De mai à juillet 2022, sous l'égide de la Fédération des centres sociaux et socioculturels de France, se déroulent dans toute la France des « banquets citoyens ». Construits sur le modèle des banquets républicains du XIXe siècle, ils réunissent des habitant.es de quartiers populaires comme de zones rurales au sein de l'espace public, autour d'une expérience de convivialité et de démocratie participative. Ils visent ainsi à débattre, partager des idées, penser l'avenir des territoires avec les habitant.es. Le recueil de ces paroles vise également à alimenter les réflexions du prochain projet de la Fédération nationale pour la période 2024-2032. Cet événement se déroulera lors de la 8ème édition du congrès du réseau (qui célébrera, par la même occasion, 100 années d'existence).

Dans le Val d'Oise, l'accompagnement de la fédération départementale des centres sociaux

La déclinaison de cette démarche concerne, dans le Val d'Oise, 11 territoires - Argenteuil, Bezons, Bouffémont, Deuil-la-Barre, Éragny-sur-Oise, Franconville, Garges-Lès-Go-

nesse, Sannois, Sarcelles, Persan et Villiers-le-Bel -, impliquant 18 centres sociaux. La Fédération départementale du Val d'Oise a organisé deux rencontres sur le territoire, ouvertes largement aux équipes (tous les corps de métier étant partie prenante dans la mise en œuvre des banquets) afin de les outiller. Elle a notamment accompagné celles-ci sur des méthodes d'animation pour recueillir la parole des habitants et habitantes. Puis, les territoires se sont organisés localement, au regard de leurs spécificités.

A Sarcelles, les banquets citoyens, conduits sur 5 quartiers de la ville, se sont déroulés le même jour, en simultané. La démarche, du fait de son inscription dans les orientations municipales en termes de démocratie locale, a par ailleurs été fortement soutenue. Focus sur l'expérience.

Cinq banquets en simultané : l'expérience sarcelloise

Mamadou Diallo, directeur vie des quartiers et jeunesse à la ville de Sarcelles (par ailleurs trésorier de la Fédération du Val d'Oise et secrétaire de l'Union Francilienne des Centres

Sociaux), a coordonné les cinq banquets citoyens organisés sur la ville, au sein des quartiers des Sablons, Watteau, des Lochères, des Chardonnerettes et de Rosiers-Chantepie, avec l'implication et la participation des équipes de chaque centre social engagé. *Cette dynamique globale, à l'échelle de la ville, a rendu complémentaire des structures qui pouvaient, parfois, ne pas se connaître, et a permis de faire réseau, relate-t-il.* Une première étape a consisté à impliquer les équipes des centres sociaux. Ces dernières, au-delà des réunions avec la fédération départementale du Val d'Oise, ont participé à d'autres temps de travail, en regroupant les professionnel.les par type de missions, par exemple des groupes de travail entre référent.es familles, permettant de s'interroger sur ses pratiques. Cela s'est également traduit par 3 rencontres avec les partenaires engagés sur le terrain, telle la compagnie de théâtre l'Orange bleue. Et, tous les 15 jours s'est tenu un point sur l'avancement des banquets, lors de la réunion regroupant les directions de centres sociaux et Mamadou Diallo, coordinateur de la démarche. Pour autant, chaque structure a conservé sa spécificité, à la fois dans sa manière de travailler et dans son format d'animation. Puis, une seconde étape a consisté à mobiliser les habitant.es, notamment celles et ceux qui participent peu ou pas. Les centres sociaux se sont appuyés sur des partenaires associatifs, des bénévoles, et habitant.es relais, comme vecteurs de l'information. *Les réseaux sociaux et l'affichage dans la ville ont complété la diffusion de l'information,* poursuit Mamadou Diallo.

Renforcer le lien social et le vivre-ensemble sur la ville

Concrètement, les habitant.es ont été invités à débattre autour des questions de justice sociale et de démocratie, thèmes principaux de cette édition. A titre d'exemple, la

question de l'utilité du vote a été abordée, certain.es ont exprimé leur ressenti sur la vie politique, l'impression de ne pas être écoutés, entendus... *Les thèmes des injustices sociales et des discriminations ont également été fortement évoqués,* poursuit Mamadou Diallo. Pour animer ces temps, différents outils ont été utilisés : débat mouvant, photolangage, ou encore théâtre-forum, animé par la compagnie l'Orange bleue. Les banquets eux-mêmes ont témoigné d'une grande diversité. Les cinq se sont ainsi tenus le même jour, permettant aux habitant.es de naviguer entre les quartiers, et de favoriser le vivre-ensemble, la création et/ou le renforcement de lien social, comme les relations intergénérationnelles. *A Sarcelles, précise Mamadou Diallo, l'axe concernant le soutien à la parentalité et les liens familiaux sont particulièrement travaillés et importants.* Le vivre-ensemble a vraiment existé, ici à Sarcelles : des gens différents ont pu partager un vrai moment de convivialité. Les 5 banquets ont démarré vers 13 heures, pour finir aux alentours de 19 heures – mais, sur le quartier des Sablons, le repas s'est poursuivi jusqu'à près de minuit, autour d'un grand couscous maison. Preuve du succès de l'initiative sur le territoire, des habitant.es sont revenu.es, dès le lendemain de l'évènement, témoigner de leur satisfaction et échanger sur leurs impressions, prouvant ainsi un réel besoin de se retrouver, d'autant plus après deux ans de crise sanitaire.

Nous souhaitons réitérer l'expérience l'année prochaine, peut-être sous un autre format, conclut Mamadou Diallo.

CONTACT :

Mamadou Diallo, directeur vie des quartiers et jeunesse à la ville de Sarcelles : m.diallo@sarcelles.fr